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Повестка дня диктует время 
 
 

Каждая выездная коллегия Минского 
областного комитета природных ресурсов и 
охраны окружающей среды это не только 
подведение итогов и обмен опытом работы его 
структурных подразделений на местах, но и 
время для учебы руководителей и 
специалистов. Именно в таком формате на базе 
Стародорожского района в конце прошлого 
месяца прошло очередное плановое 
мероприятие экологов области. 
Подтверждением тому служит и тот факт, что на 
пленарном заседании среди других рассмотрен 
вопрос о результатах комплексной проверки 
специалистами Миноблкомитета работы 
местной инспекции природных ресурсов и 
охраны окружающей среды. Выявленные 
недостатки и упущения в работе 
стародорожских экологов характерны и для их 
коллег из других регионов области. Каждый 
участник коллегии волен был высказать свою 
точку зрения на ту или иную проблему. Общими 
усилиями разработаны конкретные 
мероприятия и определены сроки по их 
устранению. 

Многогранна деятельность местных 
инспекций природных ресурсов и охраны 
окружающей среды. Они в ответе за охрану и 
рациональное использование земельных и 
водных ресурсов, животного и растительного 
мира, недопущение загрязнения атмосферы, 
наведение порядка на земле, сохранение 
природных комплексов и территорий. И не 
случайно все их действия направлены на 
улучшение экологической обстановки в 
регионах в частности и стране в целом. Ну а 
главным направлением своей работы 
сотрудники считают инспекционную 
деятельность, оценкой которой является не 
количество составленных протоколов, 
привлеченных к ответственности физических и 
юридических лиц и суммы штрафов, а 
предупреждение, профилактика 
противоправных нарушений в отношении 
окружающей среды. И то что количество 
составленных протоколов и предъявленных 
штрафных санкций к нарушителям 
природоохранного законодательства отдельные 

инспекции из года в год снижают, говорит не о 
бездеятельности сотрудников, а, наоборот, о 
целенаправленной профилактической работе по 
предупреждению таковых. При этом следует 
помнить, что требования по охране 
окружающей среды с каждым годом 
ужесточаются. На собственном опыте многие 
субъекты хозяйствования убедились в том, что с 
экологами шутки плохи, если пойти против 
требований природоохранного 
законодательства.  

Рассматривая контрольную деятельность в 
области охраны земельных ресурсов, начальник 
Стародорожской районной инспекции 
природных ресурсов и охраны окружающей 
среды Ольга Дорофейчик отметила, что если в 
2007 году на нарушителей природоохранного 
законодательства было составлено 113 
протоколов, то в прошлом на тридцать меньше. 
При этом количество проверок и выдача актов-
предписаний соответственно увеличились на 51 
и 41 пункт. То же самое можно сказать и об 
инспекторской деятельности, осуществляемой 
за ходом выполнения работ по наведению 
порядка на земле: в прошлом году к уровню 
предыдущего при увеличении количества 
выданных предписаний на 229 штук 
составленных протоколов уменьшилось на 69. 
Это говорит о том, что свое воздействие 
возымела и информационно-пропагандистская 
работа сотрудников инспекции по 
предупреждению соблюдения 
законодательства в области охраны 
окружающей среды. Для этого они 
использовали разные формы и методы: 
выступления в средствах массовой информации, 
встречи с трудовыми коллективами и по месту 
жительства населения. Все выявленные грубые 
факты нарушения природоохранного 
законодательства предавались широкой 
гласности общественности. 

Кое у кого может сложиться мнение, что 
стародорожские экологи принизили 
требовательность за соблюдение 
законодательства по охране окружающей 
среды. Отнюдь нет. И подтверждением тому 
служат статистические данные. Так, если в 
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области охраны растительного мира в 
позапрошлом году они выдали только одно 
предписание, то в прошлом году уже 44. На 
пятнадцать злостных нарушителей составлены 
протоколы на общую сумму 437 тысяч рублей. 
Более того, по инициативе экологов местный 
райисполком в прошлом году принял четыре 
решения о предоставлении права специального 
пользования объектами растительного мира на 
территории региона.  

Под пристальным вниманием районной 
инспекции природных ресурсов и охраны 
окружающей среды находится в регионе и 
добыча субъектами хозяйствования 
общераспространенных полезных ископаемых. 
Сотрудники ее не только инициировали 
принятие местным райисполкомом решения «О 
лимитах использования (добычи, изъятия) 
природных ресурсов, допустимых выбросов, 
сброса загрязняющих веществ в окружающую 
среду и размещении отходов на 2008 год», но и 
настояли на создании районной комиссии по 
обследованию состояния карьеров. И, тем не 
менее, упреки в адрес местных экологов за 
недостаточную инспекторскую деятельность 
прозвучали. В частности, в области охраны и 
рационального использования водных 
ресурсов. На территории района расположено 
14 очистных сооружений естественной и одно -- 
биологической очистки. Работа их практически 
выпала из поля зрения местной инспекции. 
Акты предписаний и протоколов обследованных 
субъектов хозяйствования за прошлый год 
говорят о том, что проверялись только 
общегородские очистные сооружения. Из 28 
объектов, которые обязаны иметь разрешение 
на специальное водопользование, пять пока 
еще его не продлили. 

На территории района расположено пять 
особо охраняемых природных территорий. Это 
биологический заказник республиканского 
значения «Фаличский Мох», биологический и 
гидрологический заказники местного значения 
«Черемша» и «Солон-Солянка», два памятника 
природы местного значения «Камень-валун» и 
«Начало реки Орессы». Принятое в конце 1987 
года Стародорожским райисполкомом решение 
«О памятниках природы местного значения» не 
соответствует действующему законодательству. 
Следовательно, не выполнен и план 
мероприятий по внесению изменений и 
дополнений в Закон Республики Беларусь «Об 

особо охраняемых природных территориях», 
срок исполнения которых истек 1 ноября 
прошлого года. В районе отсутствует и решение 
об определении юридического лица, 
ответственного за соблюдение режима охраны, 
использования и организацию необходимых 
хозяйственных мероприятий на территории 
биологического заказника республиканского 
значения «Фаличский Мох». Недостаточно 
внимания уделяют местные экологи выявлению 
и передаче под охрану основным 
землепользователям редких и находящихся под 
угрозой исчезновения видов животных и 
растений, занесенных в Красную книгу 
Республики Беларусь, а также их 
инвентаризации. И ссылка начальника 
районной инспекции природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Ольги Дорофейчик 
на чехарду со специалистами как оправдание 
упущений в работе членами коллегии была 
отвергнута как беспочвенная. 

И хотя экологи наделены большими 
полномочиями в сфере соблюдения 
природоохранного законодательства и 
работают в тесном контакте с 
землепользователями и другими субъектами 
хозяйствования, однако и они не всесильны. 
Особенно если вопросы касаются разработки 
предприятиями и организациями планов 
мероприятий по модернизации установок для 
очистки вредных выбросов в атмосферу. 
Финансовое положение некоторых субъектов 
хозяйствования таково, что сегодня они не могут 
гарантировать стабильную работу организаций 
через неделю, тем более на ближайшую 
перспективу. И не случайно на коллегии многие 
районные инспекции природных ресурсов и 
охраны окружающей среды были подвергнуты 
резкой критике за несвоевременную отчетность 
по модернизации установок, предотвращающих 
загрязнение атмосферного воздуха. В том же 
Стародорожском районе за последние два года 
субъектами хозяйствования были установлены 
восемь новых, более современных газо- и 
пылеуловителей, что позволило несколько 
снизить выбросы вредных веществ в атмосферу. 
А вот о модернизации конструкций 
руководители не сочли нужным 
проинформировать экологов. В результате и 
произошло разночтение в статотчетности. 

К чести стародорожских экологов, 
большинство упущений в своей работе они учли 
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в разработанных мероприятиях по проведению 
Года родной земли, которым  объявлен 
нынешний год. Другие нашли свое отражение в 
принятом на коллегии решении. А это говорит о 
том, что все они взяты на контроль. 
Откровенный разговор стал полезным для всех 
участников экологического форума области: 
каждый из них имел возможность сопоставить 
работу своих инспекций с работой коллег из 
Старых Дорог, получить ответы на вопросы 
организации природоохранной деятельности в 
современных условиях. 

Николай ГРИГОРОВИЧ, 
соб. корр. «Белорусской нивы». 

Минская область. 
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